



ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

март
№ 3
2017

ИЗДАНИЕ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

С кем был
Генеральный штаб
во время
Гражданской войны
в России
1917—1922 гг.?

Потери советских
войск в сражении
на прохоровском
направлении
10—16 июля
1943 года

Деятельность Отдела
внешних заказов
Наркомата Военно-
морского флота
СССР в годы Великой
Отечественной войны

А.В. Суворов
и военная разведка

Изучение английской
военно-технической
мысли в России
в 60-е годы XIX века

Фортifikационная
лихорадка в Европе
между двумя
мировыми войнами

Подготовка китайских
военных кадров
в СССР в 1920-е годы

Генерал И.М. Пядусов
— один из творцов
прорыва блокады
Ленинграда

ISSN-0321-0626



Первая женщина-космонавт В.В. Терешкова перед стартом. 1963 г.

8 марта — Международный женский день
19 марта — День моряка-подводника

СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

2-я стр. обл.	День рождения подводного флота России. 19 марта в России отмечают День моряка-подводника
---------------	--

ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА

2-я стр. цв. вкл.	Уникальный каталог портретной живописи
-------------------	--

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

4-я стр. цв. вкл.	Космический полёт «Чайки». К 80-летию со дня рождения первой в мире женщины-космонавта Героя Советского Союза В.В. Терешковой
-------------------	---

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

4	А.В. ГАНИН — С кем был Генеральный штаб во время Гражданской войны в России 1917—1922 гг.?
---	---

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

15	В.Н. ЗАМУЛИН — Потери советских войск в сражении на прохоровском направлении 10—16 июля 1943 года
----	--

23	С.В. ФЕДУЛОВ, А.В. ЛОСИК — «Такие виды вооружения... дали возможность не только решать ряд боевых задач, но и создавать образцы этих видов вооружения». Деятельность Отдела внешних заказов Наркомата Военно-морского флота СССР в годы Великой Отечественной войны
----	--

ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ

28	В.И. ЛОТА — «Давать более часто сведения о позициях противника, об изменениях таковых и его движении...». А.В. Суворов и военная разведка
----	--

ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

36	Н.А. ОВОДКОВ — «О всякого рода проектах, изобретениях и открытиях, до усовершенствования артиллерии относящихся». Изучение английской военно-технической мысли в России в 60-е годы XIX века
----	---

ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

42	К.С. НОСОВ — Фортifikационная лихорадка в Европе между двумя мировыми войнами
----	--

ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

51	ЧЖАН ЮЙСИНЬ — Подготовка китайских военных кадров в СССР в 1920-е годы
----	---

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

57	В.А. ЗОЛОТАРЁВ, О.А. РЖЕШЕВСКИЙ — Военная история России — школьникам
----	--

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

61	С.Е. ЛАЗАРЕВ — «Как же такая масса командного состава выбывает из строя...». Репрессии против командного и преподавательского состава в Военной академии механизации и моторизации во второй половине 1930-х годов
----	---

ПОЛКОВАЯ ЛЕТОПИСЬ

67	О.В. МАТВЕЕВ — «Он был истым казаком, знал казака и любил его всей душой...». Генерал-лейтенант И.Е. Гулыга и его военно-историческое наследие
----	---

ЗАБЫТОЕ ИМЯ

73	Ю.Б. РИПЕНКО, В.А. ЧЕРНУХИН, Е.В. АФОНИН — «Заслуженно пользуется авторитетом среди подчинённых и общевойсковых начальников». Генерал И.М. Пядусов — один из творцов прорыва блокады Ленинграда
----	--

78	И.Г. ГАЛУТВА — «Весь пропитан лучшими традициями флота...». Командир-подводник Российской империи капитан 1 ранга М.А. Китицын
----	---

ЖЕНЩИНЫ В АРМИИ

82	О.В. ФАЛЛЕР, О.Л. МАЛЬЦЕВА — Они были первыми... Женщины в Вооружённых силах страны
----	--

ГЕРОИ И ПОДВИГИ

87	Т.З. КАРДАНОВ — Достойна звания героя...
----	---

ТОЧКИ ЗРЕНИЯ. СУЖДЕНИЯ. ВЕРСИИ

90	Ю.В. ПИЛИПЕНКО — К вопросу о японских «корнях» советского военно-морского флага
----	--

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

93	В.С. ХОХЛОВ — Донецку — пламя Вечного огня и тепло сердец
----	--

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

3-я стр. обл.	Государственная служба актуариуса. 10 марта в России ежегодно отмечают День работников архивов
---------------	--

ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

4-я стр. обл.	Новые книги серии «Ратное дело»
---------------	---------------------------------

CONTENTS

MEMORABLE DATES

The birthday of the Russian submarine fleet. On 19 March Russia celebrates the Day of seaman-submariner	p. 2 of the cover
MILITARY MUSEUMS OF THE WORLD	
A unique directory of portraiture	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
Space flight of "Seagull". To 80th anniversary of the birthday of Hero of the Soviet Union, the world's first woman cosmonaut Valentina Tereshkova	p. 4 of the col. inset
CIVIL WAR	
A.V. GANIN — What side was supported by the General Staff during the Civil War in Russia in 1917—1922?	4
THE GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941—1945	
V.N. ZAMULIN — The Soviet troops' loss in the battle at Prokhorovka area on 10—16 July 1943	15
S.V. FEDULOV, A.V. LOSIK — "These types of weapons... have given the opportunity not only to solve a number of combat missions, but also to create samples of these types of weapons". The activities of the Department of external orders of the USSR People's Commissariat of the Navy during the Great Patriotic War	23
HISTORY OF MILITARY INTELLIGENCE	
V.I. LOTA — "Give more frequent data on enemy positions, their changes, and its movements...". A.V. Suvorov and military intelligence	28
HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
N.A. OVODKOV — "About all kinds of projects, inventions and discoveries, to improve artillery". The study of English military-technical thought in Russia in the 60-ies of the XIX century	36
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
K.S. NOSOV — Fortification fever in Europe between the two world wars	42
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
ZHANG YUXIN — Training of Chinese military personnel in the USSR in the 1920-ies	51
CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY	
V.A. ZOLOTAREV, O.A. RZHESHEVSKY — Military history of Russia for schoolchildren	57
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
S.Ye. LAZAREV — "What is the reason that such a mass of the command staff is out of order...". Repressions against the command and teaching staff of the Military Academy of mechanisation and motorisation in the second half of the 1930-ies	61
REGIMENTAL CHRONICLE	
O.V. MATVEYEV — "He was a true Cossack, he knew Cossacks and loved them with all his heart...". Lieutenant-General I.Ye. Gulyga and his military-historical heritage	67
THE FORGOTTEN NAME	
Yu.B. RIPENKO, V.A. CHERNUKHIN, Ye.V. AFONIN — "Deservedly enjoys a reputation among his subordinates and military chiefs". General I.M. Pyadusov as one of the creators of the Leningrad blockade's breakthrough	73
I.G. GALUTVA — "He is wholly soaked with the best traditions of the Navy...". Submarine commander of the Russian Empire Captain 1st Rank M.A. Kititsyn	78
WOMEN IN THE ARMY	
O.V. FALLER, O.L. MALTSEVA — They were the first... Women in the armed forces of our country	82
HEROES AND FEATS	
T.Z. KARDANOV — She is worthy of the title of hero...	87
VIEWPOINTS. JUDGMENTS. VERSIONS	
Yu.V. PILIPENKO — On the issue of the Japanese "roots" of the Soviet Naval Flag	90
MILITARY CHRONICLE OF THE FATHERLAND	
V.S. KHOKHLOV — The flame of eternal fire and heart warmth of Donetsk	93
MEMORABLE DATES	
The state actuary service. On 10 March Russia annually celebrates the Day of workers of archives	p. 3 of the cover
THROUGH THE PAGES OF RARE BOOKS	
New books of the series "Military art"	p. 4 of the cover